

“ Joignez à tout cela la suprématie que Sadowa et Sédan ont donnée à l'Allemagne et qui en a fait depuis dix-sept ans l'arbitre de l'Europe ; ajoutez-y la guerre religieuse qui opprime partout la liberté des croyances et la guerre sociale qui menace la société entière d'un immense bouleversement.

“ Et ce qu'il y a de plus triste, c'est que le droit des gens qui était toujours la loi des forts et la sauvegarde des faibles n'existe plus que de nom.

“ Nous sommes tous à la merci d'un caprice de la force et du hasard.

“ Il n'y a plus de principes, et nous sommes retombés dans cet état barbare du moyen-âge où, suivant le mot allemand, “ le droit du poing ”, *Faustrecht*, était tout-puissant.

“ Est-ce par la guerre et ses horreurs qu'on laissera se trancher cette périlleuse situation.

“ Pourquoi donc la diplomatie n'accomplirait-elle pas son œuvre pacifique avant de livrer aux combattants le champ de carnage.

“ Quel effet ont eu les victoires des Allemands en 1866 et en 1870 ? Elles n'ont fait qu'enflammer davantage les haines nationales et préparer de plus sanglantes épreuves. C'est inconsolablement de cette date fatale que vient tout le mal.

“ Nous courons à grands pas à des chocs plus formidables que jamais.”

On mande de Paris à l'*Indépendance belge* :

Un correspondant de la *Liberté* transmet à son journal une nouvelle qui, si elle était exacte, serait importante. Certaines puissances “auraient été pressenties sur l'éventualité” d'un congrès européen dont la présidence d'honneur serait conférée au Pape Léon XIII, “ la plus haute autorité morale qui subsiste dans l'universelle confusion du siècle, dit la dépêche, l'esprit le plus impartial et le plus capable d'apaiser les querelles des rois et des nations ”.

“ Voilà, dit le *Courrier de Bruxelles*, un hommage à la Papauté que nous ne nous attendions pas à trouver dans l'*Indépendance*.”

La lettre du pape à l'archevêque de Cologne et la presse européenne.

Nous croyons devoir reproduire les divers jugements portés par les principaux organes de la presse européenne, catholique ou autre, sur ce grave document que nous avons publié dans le numéro du 14 mai. Les journaux catholiques des différents pays qui, eux, envisagent la question au point de vue supérieur des intérêts de l'Eglise universelle, sont unanimes à rendre hommage à l'attitude de Léon XIII. En France, par exemple, l'*Univers* après avoir payé un juste tribut d'admiration à la vaillance déployée par le Centre pendant les jours de lutte reconnaît toute-